

El Pabellón Cubano

ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

FUNDADOR, EMILIO ARTAVIA — DIRECTOR, FRANCISCO CHAVES MILANÉS

AÑO II

San José, domingo 13 de Junio de 1897.

CONDICIONES

Para los domingos.
Suscripción mensual 50 cts.
Avisos, precio convencional.

ADMINISTRACION

Avenida C. No 50 — Apartado, 219.

AGENTES.

San Salvador, F. Mixco y G.
Managua, Fernando Clavijo.

PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO.

Junta de Consejo en Costa Rica:
Presidente, don Santiago Güell.
Secretario, don Francisco Chaves M.
Dirección: Apartado 363.

CLUBS

establecidos en la República para
auxiliar la independencia cubana
SAN JOSE.

Club de sras. *Hermanas de Maria Maceo*
Presidenta: señora María C. de Maceo.
Secretaria: señorita Teresa Antunez E.

Club *Hermanos Maceo*.
Presidente: don Santiago Güell.
Secretario: don Gregorio Santisteban.

Club *General Maceo*.
Presidente: don Prudencio Odio.
Secretario: don Joaquín Vaillant.

Club *Costarricense José Martí*.
Presidente honorario: D. Joaquín Aisina.
Presidente efectivo: D. Guillermo Obando.

Club *Obrero El Pabellón Cubano*.
Presidente: don Emilio Artavia.
Secretario: don Emilio Montes de Oca.

Club *Infantil Recuerdo a Martí*.
Presidenta: señorita Julia Pérez.
Secretaria: señorita Ana María Moya.

Club *General Francisco de Miranda*.
Presidente: don Marcelino Valverde.
Secretario: don Juan María Esquivel.

Club *Máximo Gómez*.
Presidente: don Adolfo de Lemus.
Secretario: don Carlos Monge.

Club *Hereditario El Grito de Yara*.
Presidente: Lc. don J. Federico González.
Secretario: don Nicolás Hidalgo.

Club *José de la Lúa y Caballero*.
Presidente: don Eugenio Vargas.
Secretario: Lc. D. Juan Pérez Cisneros.

Club de señoras *Agramonte*.
Presidenta: doña Eulogia R. de Maroto.
Secretaria: señorita Adelina Vega.

Club *Carlos Manuel*.
Presidente: don Pedro Barahona.
Secretario: don Emilio Serrano.

Club *Bolívar*.
Presidente: don Luis Rodríguez.
Secretario: don Florentino Lobo.

Club *Mariscal Sucre*.
Presidente: don Miguel H. Céspedes.
Secretario: don U. Fonseca.

Club de señoras *Cubanas y Nicoyanas*.
Presidenta: doña Cecilia de González.
Secretaria: doña Elena v. de Crombet.

Club *Crombet Borrero*.
Presidente: don Rafael V. Milanés.
Secretario don Diego Castillo.

Club *Punta Brava*.
Presidente: D. Alejandro Guzmán.
Secretario: don Manuel V. Blanco.

Club *Maceo Resucitado*.
Presidente: Presbítero don Juan Garita.
Secretario: don Raimundo Solano.

Club *Cuba Libre*.
Presidente: don Pablo Pérez.
Secretario: don Edgar P. de Aze.

Club *Brigadier Crombet*.
Presidente: don José Arrasty.
Secretario: M. A. Ros.

EL PABELLON CUBANO

La Crisis en España

Para mantener en momentánea expectación la curiosidad universal, para dar pábulo a los comentarios intencionados y a las hipótesis atrevidas, se ha presentado inesperada y súbita la crisis ministerial en la Península, suspendiendo por un momento el interés palpitante que las complicaciones con los Estados Unidos por el asesinato de Ruiz, y la marcha triunfal de la revolución despertaban en todo el mundo.

Una bofetada entre personajes, ha sido la causa ocasional de la caída de Cánovas, cuando un soberano puntapié debió ser el premio que la Nación ibérica diera al cínico y obtuso gobernante que con los desaciertos de su inconsculta política la ha conducido al borde del abismo en que se encuentra.

La situación es gravísima; las faisanas descaradas de Weyler no han podido convencer a nadie de que Cuba se recuperará para la descansada e íclica explotación española; el problema se presenta amenazador en todos sus extremos: pérdida la colonia, perdido el crédito, agonizante la vitalidad de la nación, amenazadores los partidos que pretenden salvarla, desprestigiada hasta lo inconcebible en el mundo, amedrentadora la intervención extranjera; y sin horizonte el porvenir, sin más horizonte a que encaminar el derrotero de los destinos de la patria, que los bordes pavorosos del negro abismo en que la precipitan la ceguera de los Gobiernos y el afán insaciable y suicida del oro.

En estas circunstancias, natural y legítimo es que ese gran gitano de la política española que acudilla al partido pseudo-liberal no haya querido aceptar la dirección y responsabilidades del vecino desastre. Martínez Campos, su brazo derecho, no podía aceptar con honor el mando de la Isla de Cuba en presencia de los actuales acontecimientos, en que el Ejército Libertador triunfa en todos los campos, mientras el carnicero General Weyler con escandaloso desparramo proclama la total pacificación de Occidente, y en que el asesinato del Doctor Ruiz amenaza a España con serias complicaciones.

Queda, pues, Cánovas junto al timón de la perdida nave, quedará Weyler sacrificando inocentes en Cuba y pregonando mentidas victorias.

Para ellos será el fallo implacable de la Historia, ellos se harán solidarios de

la nefanda obra de todos, para ante la posteridad, y exiguo castigo será para sus maldades y sus desaciertos, dada la magnitud de estos.

Manifiesto

á los simpatizadores de la causa cubana en Colombia.

La ardiente lid que hoy se libra en los campos de Cuba, conmueve profundamente al mundo por la grandeza de la causa y por el heroísmo de los combatientes. En ese duelo á muerte los patriotas luchan solos: conveniencias internacionales, tratados públicos, marina, elementos de guerra, todo está contra ellos; todo, excepto el derecho.

La indiferencia de las naciones ha contribuido á que la guerra asuma caracteres de tal gravedad, ha llevado las cosas á extremos por tal manera dolorosos, que no se alcanza á ver fin al conflicto sino con el agotamiento de uno de los combatientes, ó con la desaparición del otro; cuando España sea una ruina, ó cuando Cuba sea un desierto.

Los ciudadanos de la gran familia americana han comprendido siempre que tal indiferencia tiene mucho de criminal, y se han esforzado en corregir la actitud de los gobiernos—por otra parte inevitable—en enviar á los patriotas la ofrenda de su adhesión y entusiasmo.

Con objeto semejante se ha organizado en esta ciudad el CLUB MACCO, que aspira á servir de núcleo á otros clubs de los Departamentos, para que la actitud de Colombia sea general y unánime en favor de la causa de todos los tiempos y de todas las naciones.

Una de las más hermosas conquistas de la moderna civilización es, sin duda, el desarrollo que ha tomado el sentimiento de la solidaridad de los pueblos y de la confraternidad de las almas.

La idea de la patria; circunscrita antes al cariñoso rincón de nuestras montañas, vuela, salva hoy las fronteras y abraza á las naciones en asociación jurídica y humanitaria.

El telégrafo y el cable llevan á todos los ámbitos las palpitations del alma universal; hoy luchamos con los pueblos que luchan, gozamos con los que progresan, lloramos con los que sucumben.

La humanidad no es sino la familia desarrollada en el tiempo y en el espacio, pero así como en la familia sentimos mayor atracción de confraternidad por aquellos cuyo espíritu está más cercano al nuestro, así hay también

una atracción de confraternidad por aquellos que se esfuerzan por el bien y se arrojan por el deber y de aspiraciones, forma lazos que no se podrían romper sin que sintiéramos el golpe mortal de una herida.

Cuba es para los americanos la hermana predilecta: la admiramos porque lucha, y la amamos porque sufre. Tiene para nosotros la doble auréola del Tabor y del Calvario, de la gloria y de la crucifixión.

Por eso, desde que se inició la actual guerra de la independencia de la hermosa Antilla, los habitantes del Continente han respondido al esfuerzo de los patriotas, con la organización de clubs de propaganda y de colecta, que tienen por objeto el apoyar moral y materialmente la sagrada revolución.

Los hijos de los soldados de Saratoga, de Maipú y de Ayacucho, no comprenden cómo puedan negarse á sus hermanos esos principios de dignidad humana que ha reivindicado para el individuo el derecho público moderno, y que constituyen, como ya se ha dicho, el dón más necesario y más preciado de que puede ufanarse el humano linaje, desde Eva, madre de todos los hombres, hasta la República, madre de los pueblos.

A este concierto de la América libre, Colombia ha acudido muy tarde, pero ha acudido al fin.

El CLUB MACCO de Bogotá viene á colmar ese vacío. Su labor, por razones que huelgan, ha de circuncribirse al auxilio de los heridos y enfermos del Ejército Libertador de Cuba; ya que no puede ayudar á los que luchan, que ayude á los que caen.

El derecho a la caridad está por encima de todas las conveniencias, de todos los tratados y de todos los gobiernos. Ejercémoslo con fervor.

El CLUB MACCO desea, que en la medida de sus fuerzas, contribuya al cumplimiento de los deberes que imponen el dolor, el sacrificio y el heroísmo para las víctimas que han caído en el campo del honor.

Bogotá, mayo de 1897.

El presidente, ADOLFO LEÓN GÓMEZ. El primer Vicepresidente, JOSÉ JOAQUÍN PÉREZ.—El segundo Vicepresidente, FEDERICO RIVAS FRADE.—El Tesorero, PEDRO MIGUEL MORALES.—El Vocal, JULIO ANEZ.—El Vocal, MÁXIMILIANO GRILLO.—El Vocal, CARLOS CUERVO MARQUEZ.—El Vocal, CARLOS ARTURO TORRES.—El Secretario, RAFAEL CALDERÓN.—El Subsecretario, PEDRO I. BARRETO

El whisky "Lebanon Club" está sin adulteración.

Instituto Nacional de Higiene

CAMPAÑA DE INVIERNO

Con los últimos días de este mes, termina en Cuba lo que los españoles denominan *Campaña de invierno*.

A principios de ella, un alarido casi moruno despertaba al pueblo español.

La muerte de Mac-o hizo á España más daño, que el triunfo ya inevitable de la Revolución cubana. Porque cuando el gran caudillo caía transformado, de cara al cielo y con la mano crispada como una maldición, España arrojaba á un lado la capa raída con que oculta sus miserias, y al alegre son de sus castañuelas y entre coplas jerezanas, cantaba la muerte de su enemigo, para convencer á los incrédulos y á los miopes de espíritu, que no es error geográfico asegurar que el Africa empieza en los Pirineos.

Pueblo enfermo, abroquelado detrás de sus montañas, *trabuco* en mano, para asestar el golpe de gracia al primer iluso que intente siquiera despojarlo de los guñapos con que pretende vivir harapiento y sucio, en medio de las otras nacionalidades, se abreva, para saciar su impotencia, en la sangre inocente de un pueblo inerme.

Y á pesar de esa sangre, España se muere. En vano que artera y sutil su diplomacia judaica cubra de tiempo en tiempo con un velo la situación de Cuba. En vano que envuelva con la bruma de los mares el estado de las Filipinas. España se ahoga, aunque oculte sus angustias tras la nube de incienso, que ora los frailes desde sus altares, ora los paniaguados desde sus periódicos, elevan al Dios de las Naciones para arrancarle misericordioso auxilio que evite la gran catástrofe final.

La Revolución cubana no ha cedido un paso. Fué de Oriente á Occidente, de Santiago de Cuba á Pinar del Río, y en Pinar del Río se encuentra. Cayó Maceo y surgió Rius Rivera; cayó Rius Rivera y ha surgido Ducassi. Pacifica Weyler cuatro provincias y no puede siquiera decir á cuánto asciende el número de los rendidos.

En cambio, Aranguren y Díaz en la provincia de la Habana; Rosas y Lacroix en la de Matanzas; Carrillo Robau y Rego en la de Santa Clara, asaltan trenes, destrozan columnas, libertan prisioneros, á la voz sorda y enérgica de Máximo Gómez.

En Oriente... el sol que nace es el de Cuba Libre. Marzañillo con 25 mil habitantes, Holguín con 30 mil, Baracoa con 10 mil, Jiguaní con 5 mil, caen en poder de Calixto García. No se trata de fortalecerse ni de servir de cebo á la voracidad española. Se da el asalto, se arrebatan las armas y las municiones, se levantan en el Cabildo municipal las actas que luego se remiten al Senado americano, se incendian los edificios del Gobierno, se proveen de víveres y medicinas y se abandona la conquista realizada, para obligar al enemigo burlado á buscar en las montañas y en las encrucijadas á los patriotas indomables y redimidos. Que para bien de los cubanos, Napoleón ofreció á los españoles dos ó tres páginas de la Historia, para que enseñaran á los débiles la táctica invencible que glorifica e independiza á las naciones.

Más de dos años ha durado la guerra. Para continuarla, necesita el Gobierno lo que el Capitán del siglo exigía: dinero, dinero y dinero. Debe año los empréstitos que en el exterior y en el interior de España se realizaran. Tiene sin sueldo desde hace cuatro meses, á los sostenedores de su integridad decantada. Y para completar el cuadro, empiezan en Cuba, desde este mes, las grandes aguas, que impiden hasta noviembre, operaciones militares de ningún género.

Esta es la cuestión: sin dinero, con *aguas* y con McKinley.

Hasta ahora cruzaron el Atlántico 250 mil hombres. ¿Qué hicieron? Diezmados por las balas y las fiebres, en el invierno próximo tendrá España que reponer las grandes bajas sufridas. Trabajo de Sísifo.

Aparte de que Cleveland ya lo dijo: llegará un momento en que los intereses americanos seriamente comprometidos por esa guerra, obliguen á los Estados Unidos á abandonar su actitud expectante y neutral.

¿Ha llegado ese momento? El cable se encarga de anunciar á todos que 700 casas importadoras de la Unión, ya no quieren sufrir más pérdidas.

El Senado americano acaba de reconocer, con mayoría abrumadora, la beligerancia á los cubanos. ¿Dudan aún los incrédulos? Pues los *yankees* no dudan; saben que pierden anualmente cerca de 80 millones de pesos. Veremos si ese argumento *pesa* en la balanza. Por lo demás, la cuestión es de tiempo. Ese mismo argumento ridículo que invocan los españoles para *asustar* á los Estados Unidos, gritándoles que pierden más el que más tienen, podemos repetirlo los cubanos. Los revolucionarios no ganan sueldos. La emigración no gasta lujo. Tenemos, pues, soldados y rifles *baratos*. ¿Puede España decir lo mismo?

Cuba será libre! Importe poco las simpatías seniles que arranque España á alguno que otro *beato* de nuevo cuño; no por eso brillará menos, relampagueante y magnífica, la carga al machete, irresistible y ciega.

Cuba será libre! Importe poco que crucen el Atlántico soldados españoles, sin que los detenga el Dios de los cristianos ó el brazo de la Historia, no por eso dejará el incendio colosal de señalar á los demás pueblos, el lugar donde ha de surgir una nueva nacionalidad.

Y será libre, aunque la maldad y la mala fé de los hombres quieran conceder á mi Patria, como único consuelo y como único aliento, la triste canción que el Desamparo, erguido en las playas cubanas, modula al son del Mar Caribe. "las bellezas del físico mundo, los horrores del mundo moral."

PEDRO C. SALCEDO.

El informe del general Calixto García.

La campaña de invierno en el departamento militar de Oriente

"Patria" nuestro órgano oficial inserta en uno de sus últimos números el informe de la Campaña de invierno en Oriente; y aunque con

todo gusto lo reproduciríamos para solaz de nuestros lectores, su excesiva extensión nos obliga á extraerlo en sus partes más salientes.

Dos propósitos se perseguía el General García en sus operaciones: obligar al enemigo á sacar fuerzas de Occidente para aliviar al ejército cubano de aquellas provincias del peso que sobre ellas gravitaba, y facilitar la invasión dirigida por el General en Jefe; y obtener el abandono de algunos pueblos del interior de Oriente para arrojar los destacamentos españoles al litoral.

Con ese objeto se ordenó á todos los Jefes de zona, que dejando guerrillas en los puntos necesarios, se dirigieran sobre los pueblos respectivos para que acampando en sus inmediaciones, los asediaran, sitiaran, y mantuvieran en constante alarma, y los ocuparan cuando el asalto se presentara en buenas condiciones; por cuya orden todos cual más, cual menos han sido hostigados incesantemente, dando como inmediato resultado, en unos, la salida para el campo de innumerables hombres y familias, especialmente de Jiguaní, Cauto, Bayamo, Guantánamo, y Santiago de Cuba y en otros, su completa destrucción y saqueo. Así se ha verificado, totalmente ó en parte, con los siguientes: Palma, Felicidad, Río Seco, Boca de Miel, Mata, San Vicente, Guamo, El Socorro, El Palmar, Blanquiza, Palmasola, Cauto, Tiguabos, Yara, Veiguitas, Cuentas Claras, El Caño, Cañada Honda, Jiguaní, Baire, Banes y otros.

Sobre Bayamo, como centro militar de extraordinaria importancia, dirigió su acción asimismo el General García para impedir su aprovisionamiento; y los caminos que á la ciudad heroica conducen han sido teatro constante de serias batallas é incesantes escaramuzas. Por la vía fluvial del Cauto es imposible la conducción de convoyes, desde que el Teniente Coronel García Vélez dispuso su obstrucción con líneas de torpedos que dieron como primer resultado la captura de "El Relámpago" y las averías del cañonero "Centinela"; y por los caminos que parten de Manzanillo se ha obstaculizado la marcha de las columnas de tal manera que ya sólo con expediciones de seis á ocho mil hombres se aventuran por ellos, en la seguridad de luchar incesantemente con grandes núcleos enemigos.

De esa manera se han activado extraordinariamente las operaciones militares y España ha tenido que enviar 20,000 hombres de Occidente á impedir la total destrucción de su deleznable poderío en Oriente. Además á las órdenes del General Quintín Bandera se ha organizado

el contingente voluntario de los "Vengadores de Maceo" que ha llevado un lucido cuerpo de combatientes á las provincias occidentales.

En la realización de estos fines consagrados por el éxito, se han librado en Camagüey y Oriente muchos combates á más de los enumerados, en número de 16 á 20, se han capturado 4 convoyes, y multitud de armas y pertrechos, se ha echado á pique un cañonero, se han sostenido innumerables encuentros y escaramuzas y por último se han recibido expediciones por puertos españoles fortificados.

Termina su informe trimestral el General García encomiando la organización del Poder Civil y los buenos servicios que presta al Ejército; el buen estado de éste en cuanto á disciplina, dirección y armamento; el satisfactorio estado sanitario de todo el pueblo que reside en los campos libres; y la acción armónica y fecunda de la Administración de Justicia y la Instrucción Pública.

EMILIO ARTAVIA.

Se encuentra de nuevo entre nosotros, el abnegado y entusiasta amigo de Cuba á quien el servicio desinteresado y noble de la causa redentora, obligó á expatriarse por algunos meses.

De regreso á su hospitalario país, es de creer que no cesará en su empeño de ser el primero de nuestros auxiliares, el que por su constancia y generosidad merece que sinceramente le acordemos el título de hermano.

Sea bien venido el querido amigo, y tenga la seguridad de que con sus compañeros de redacción lo saludan unánimemente todos los que tienen simpatías por nuestra causa, y muy especialmente los emigrados cubanos.

Noticias de Cuba

DE LA PRENSA.

—Mr. Calhoun, fué á Matanzas y encontró allí 4,000 reconcentrados. Se le dijo que se acababa de arrojar 3,000 más á las pequeñas poblaciones del distrito, ya atestadas. Calhoun, Lee y un intérprete fueron de choza en choza preguntando á las mujeres y niños, cuyos rostros descoloridos, hinchazón de los pies y tobillos llaman á compasión. Los niños tambaleando por la debilidad se dirigían hacia ellos en cada puerta, y en algunos casos se caían por la falta de fuerza para ponerse en pie. Por último Lee dijo: "Vamos". Calhoun asintió en el acto y profirió estas palabras: "Sí, vá"

El whiskey "Lebanon Club" está sin adulteración.

monos, ya he visto lo suficiente.”

—El Cónsul Brice, de Matanzas, ha recorrido ya como á 1,000 ciudadanos norteamericanos.

—El 24 de mayo circuló el rumor de que el General Lee repartiría dinero á los pobres, y en consecuencia se reunieron en Guanabacoa 600 personas para anticiparse á recibir el socorro, rehusando dispersarse á la orden de la policía. Los jefes de esta fuerza tuvieron que dar de planazos á los más desordenados.

—El domingo 23 de mayo, llegaron á Puerto María, Jamaica, seis cubanos. El jefe, Lauzer Salado, es portador de pliegos para la Junta de Nueva York. Todos han quedado en la cuarentena.

—Un Médico Norteamericano hizo una visita el 23 de mayo al pueblo de Alquizar, Pinar del Río, y dice que el 50 0/10 de los niños de los reconcentrados tienen marcada la muerte en la cara por el hambre.

—Declaraciones de “El Herald.”—Madrid mayo 25.—Continúa la extrema tensión entre los partidos políticos. Anoche salió “El Herald” defendiendo á Sagasta contra las insinuaciones hechas por los conservadores, y con plausible franqueza exhibe la deplorable situación militar en Cuba, dice que todo el distrito del Camaguey está en poder de los patriotas, que sólo una columna española queda operando en un distrito de 32.000 millas cuadradas y que en todas las regiones Orientales de Cuba los españoles jamás han conseguido hasta ahora sentar sus plantas. Llama á la supuesta pacificación una comedia, é insinúa que los mensajes telegráficos, como precedentes del Ministro Dupuy de Lome sobre el mal efecto causado en los Estados Unidos por el discurso de Sagasta, fueron escritos por los conservadores en Madrid.

—El órgano ministerial, “La Epoca”, dice que la situación actual de España es la más difícil que se ha presentado desde hace cincuenta años. La actitud de España tocante á la política de los Estados Unidos sobre Cuba continúa siendo la de aguardar el desarrollo de los acontecimientos.

—Madrid mayo 20.—Hoy se recibió aquí telegrama oficial de la Habana en que se fija en 132 el número de los soldados españoles muertos y heridos en los varios encuentros habidos en Cuba.

—Tacoma, Washington, mayo 31. Informes auténticos de Manila dicen que los separatistas no reconocen ninguna derrota y que los españoles tienen menores esperanzas de sofocar la guerra. Niégase que los españoles hayan capturado 11.000 revolucionarios. Hasta el 1º de mayo ninguno de los dos bandos podía

ufanarse de preponderancia ó victorias sobre el otro. Imús está en poder de los peninsulares pero Cavite no se halla en posesión de ninguno de los dos lados. Varios centenares de chinos llegados recientemente á la isla sin pasaportes, fueron atados en grupos y obligados á marchar al campo á pelear contra los separatistas.

CUBA EN COLOMBIA

Bucaramanga, Colombia, 20 de Mayo de 1897.

Sr. Redactor de *El Pabellón Cubano*.

San José (C. R.).

Con verdadero placer me dirijo hoy á Ud. para participarle que el entusiasmo por la nobilísima causa de Cuba aumenta en este país diariamente. Esa causa es la causa de la humanidad. La causa del débil contra el fuerte; del oprimido contra el opresor.

En Bogotá, Vélez, Socorro, Cúcuta, Ocaña y otras muchas ciudades, se han fundado clubs en honor del inmortal Maceo. En la primera de estas ciudades, en la culta capital de nuestra República,—llamada por muchos—con razón, la Atenas de Sur América,—se acaba de fundar un periódico titulado CUBA, para sostener la causa de la heroica Perla de las Antillas, con un brillante cuerpo de colaboradores.

Aquí, en la capital del Departamento de Santander, tuvo lugar el día 9 del presente mes una Junta en el Club del Comercio, con el fin de allegar fondos para auxiliar á los heridos y enfermos del Ejército Libertador de Cuba y se suscribieron en pocos momentos \$ 1,700 duros,—continuando la suscripción voluntaria á cargo de cinco socios del Club nombrados al efecto con el carácter de Comité encargado, además, de otros trabajos encaminados al mismo patriótico fin, tales como fundar un Bazar servido por señoras y señoritas, promover conciertos, veladas artísticas, etc.

Plausible es para mí este resultado, señor Director; pues desde el mes de Octubre del año pasado y por comisión del Club cubano “Federico de la Torre” fundado en Tampa, Florida, E. U. de América, del cual tengo el placer de ser socio honorario, vengo trabajando en esta ciudad en el sentido de recaudar fondos para auxiliar á los enfermos y heridos del Ejército Libertador de Cuba, y al fin veré realizados mis esfuerzos con el envío de un auxilio considerable á los inválidos en la titánica lucha de un pueblo noble y generoso que prefiere antes la muerte que la esclavitud. Si esos héroes sin igual, que combaten *uno contra diez* no merecen la apoteosis, tendríamos que convenir en que la humanidad en vez de prosperar, degenera tristemente.

Pero, no! El mundo entero,—menos los tiranos y sus esbirros,—admiran á los luchadores de Cuba en demanda de su Libertad; y el Dios de la Justicia coronará con el triunfo sus inauditos esfuerzos y sus inmensos sacrificios. Cuba será libre: Dios lo quiere y la humanidad lo pide en unísono concierto.

Soy del Sr. Director atto. S., S.

FRANCISCO MANTILLA TAMARIZ.

Cuba y Costa Rica

El domingo con extraordinaria concurrencia se verificaron las elecciones en el patriótico Club “Hermanas de María de Maceo” y tuvimos la satisfacción de ver reelegidas á las abnegadas señoras y señoritas que en el último semestre han regido los actos de esa simpática asociación. En consecuencia quedan en sus puestos como Presidenta, la señora María C. de Maceo, Vicepresidenta, señora Candelaria Milanés v. de Acosta; Secretaria, señorita Tereza Antúnez Estrada; Vicesecretaria, señorita Concepción Pérez A.; Tesorera, señorita Agustina Andraín; y Vocales, señorita América Chaves Milanés; señorita Soledad Moya y señora Amparo L. Callejas.

Terminada la elección, la señorita Secretaria dijo un breve y sentido discurso de gracias en nombre de sus compañeras de Directiva.

Entonces, surgió allí un proyecto hermoso y altamente patriótico, dividir el trabajo, ya excesivo, del benemérito Club, para mayor provecho de nuestra causa y estímulo fecundo de sus directores. Acogida la idea con entusiasmo unánime quedó acordada la fundación del nuevo Club; se le dió por nombre el por muchos títulos simpático y simbólico de “Cuba y Costa Rica”; y se eligió la Directiva compuesta de la manera siguiente: Presidenta, Sra. Amparo L. Callejas de Zeledón; Vicepresidenta, señora Ángela Xiquez v. de Moya; Tesorera, señora Carmen Odio v. de Boix; Secretaria, señorita Rosa Callejas; y Vocales, señorita Marina Quesada; señorita Angélica Callejas y Señora Ana Muntra.

Nuestra cumplida felicitación á las nuevas elegidas, y á la patriótica asociación que en bien de la patria y para su mejor servicio, divide sus fuerzas y distribuye sus trabajos, inspirada en los santos fines de la redención.

Larga vida y éxito al Club “Cuba y Costa Rica.”

LA SEMANA

—NOTICIAS POR EL CABLE—

La Liga Cubana Americana de los Estados Unidos ha resuelto levantar por suscripción popular un empréstito por un millón de pesos para auxiliar la Revolución de Cuba. Dará en cambio bonos de la República.

El “Herald” asegura que los días de Weyler como Capitán General están contados. Los cónsules americanos creen que España está perdida en Cuba.

W. Calhoun, comisionado de McKinley ha llegado á New York. La Prensa Asociada afirma que hay 8.000 hombres perfectamente armados en Occidente. Los cubanos concentrados por Weyler son muy pocos.

Hay gran descontento en la tropa española por haberle pagado en billete.

Mc Kinley exigirá cumplida á satisfacción á España por el ultraje cometido

do en la persona del Dr. Ruiz.

El Senado y la Cámara están de acuerdo en que se haga inmediatamente. El Duque de Tetán quedará en el nuevo ministerio de Cánovas.

Weyler dice que pronto quedará la Isla pacificada (por Gómez).

El Cónsul Lee informa que Ruiz fué falsamente acusado, ilegalmente juzgado, estuvo 315 horas incomunicado y murió á consecuencias de un golpe en la cabeza asertado probablemente por el carcelero.

GACETILLAS

Víctima de lenta enfermedad ha fallecido el honrado obrero cubano Rafael Guzmán, sin lograr como tantos otros, la dicha de ver cumplidos sus anhelos de patriota y de reposar en el suelo cálido de la patria. ¡Descanse en paz!

Con el nombre de “Admiradores de Maceo” se ha fundado un club amigo de Cuba en Bocas del Toro, debido á la iniciativa de nuestro incansable propagandista Emilio Artavia y acogido con indescriptible entusiasmo en la localidad. En el próximo número daremos detalles.

Mañana celebra importante sesión el Club “Hermanos Maceo” á las 7 p. m. en casa del señor Güell. A trueque de ser indiscretos participamos á nuestros consocios que terminada la sesión habrá agradable sorpresa.

Como verán nuestros lectores por la carta de nuestro inteligente corresponsal en Colombia, la cuestión de Cuba ha despertado allí un movimiento general de simpatías y auxilios que promete ser fructífero para nuestra causa. En Bogotá ha comenzado á publicarse un buen periódico con el nombre de “Cuba” dirigido por el señor T. Morales Rocha y una escogida colaboración.

—Valioso donativo.—El periódico “O Paiz” de Río Janeiro, ha remitido á la Delegación una letra por valor de 321 libras esterlinas, tres chelines y tres peniques, producto de una suscripción pública abierta en sus columnas en favor de los revolucionarios cubanos.

A ULTIMA HORA

Comunican de Santa Clara al *Herald* que en Santi Espiritu hubo un gran combate entre Gómez y Weyler. Los españoles fueron derrotados con 100 prisioneros y 50 muertos é infinidad de heridos. Weyler ha silenciado el suceso.

En Caurpo, Florida, á 4 leguas de la Habana, fué volado un tren con dinamita por los insurrectos.

Le Temps dice que el conflicto entre España y los Estados Unidos se hace inevitable.

La pacificación es evidente.

El whiskey “Lebanon Club” está sin adulteración

Instituto Nacional de Higiene

El whisky **LEBANON CLUB** es bueno y puro.

Instituto Nacional de Higiene

—EL PABELLÓN CUBANO—

DR. ROS POCHE
MÉDICO CIRUJANO.

7^a AV. OESTE NUMEROS 169 y 173.
—Horas de consulta: de 12 a 3 p.m.—
Para las personas que necesiten operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna y que residan fuera de la capital, tiene establecido en la misma oficina un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

GUILLERMO BANDO
ABOGADO Y NOTARIO
OFICINA ESTABLECIDA
EN LA CASA DEL
LIC. D. FELIX A. MONTERO

Sastrería Cubana
—DE CASIMIRO ORUE—

Este acreditado establecimiento ofrece al público un surtido magnífico de casimires franceses e ingleses
Cuenta con buenos operarios para complacer a sus favorecedores y ofrece exactitud en el cumplimiento de las órdenes que se le confían. Avenida 5^a Este, contiguo al señor Pochet.



DR. B. MARICHAL M.

GABINETE DENTAL
con los últimos adelantos
Anestésicos esenciales
Precios módicos
Asistencia esmerada
5^a AVENIDA—BAJOS DE LARA

TALABARTERIA
LA ALIANZA
DE
OUIROS Y RENEAUD

Calle 17, Norte, esquina 5^a avenida.
Este importante taller ofrece a su numerosa clientela una variedad completa de sillas, galápagos, arneses etc. Las afamadas *Sillas Mejicanas*, recientemente importadas, cinturones de vistosos colores, foches, cinchas y demás artículos.
Se forran coches, dejándolos nuevos.

Casa de huéspedes

Acaba de establecerse en esta ciudad un establecimiento de esta clase montado con todas las exigencias de un buen servicio.
Se admiten pensionistas por corto y largo tiempo. Se alquilan habitaciones amuebladas. Se despachan cantinas. Especialidad para familias. Asistencia esmerada. —Moralidad estricta.—

8^a Avenida, O.—50 varas del Parque Central.

A. PARREÑO & Cia.
Comerciantes Importadores.

De toda clase de Cigarros y Cigarrillos manufacturados.—Constantemente tienen un inmenso surtido de las más acreditadas fábricas.—Damos especial atención a los pedidos de provincia.
Correo, apartado, 105 Teléfono—

EVITEN LAS IMITACIONES

del PAN de Viena ó sobado y de las lehitimas GALLETAS Crisrina, de "El Gallito" de José Boix.—En el mismo establecimiento se vende harina fresca á un precio sin competencia, pues se importa directamente de los Estados Unidos.—Aviso á mis clientes que acabo de recibir: Manteca frita, marca SMITH, legítima, en tercerolas y cuñetes de 100 y 50 libras.—Harina fresca **El Gallito**—Cañón Astral en latas, y pape de envoiver propio para espendio de pan y toda clase de artículos de palperías.—Candelas de parafina, gruesas, con el cuarenta por ciento de vendaje.

LA DEMOCRACIA
ZAPATERIA.

Ofrece calzado de la forma y clase que se desee

Exactitud, esmero y precios módicos.—6^a Avenida—Oeste—núm. 286.—San José, Costa Rica.

LA ZAPATERIA DE HIGINIO CARMONA
ACABA DE RECIBIR
Becerros, Satenes, Charoles, Hormas, Elástico varias clases, Limas, E.c. finas, Clavos, Etc. Etc. Todo á precios bajísimos.

EN EL LIMÓN

—GRAN DEPOSITO DE CIGARROS Y TABACOS DE A. MARTI—
Dirección: apartado número 33.

Esta casa recibe semanalmente surtido selecto de Estados Unidos y Jamaica Mensualmente recibe remesas de la Habana (Cuba) y Hamburgo (Alemania). De Jamaica se recibe el tabaco de las muy acreditadas fábricas de L. Chacón y C^a, de B. J. B. Machado y de J. M. Callejas, de la cual soy único agente. Se despachan pedidos de cualquier punto de la República con la mayor brevedad. Precios sin competencia.
Límón, mayo de 1897.

PANADERIA "LA JOSEFINA"

Este acreditado establecimiento pone en conocimiento de su nombre, rosa clientela y del público en general, que habiendo instalado notables reformas en la misma, tales como un horno acabado de construir con todos los adelantos modernos, único de esta construcción en el país, varias máquinas para la elaboración de PAN, GALLETA, etc.
Ofrece, asimismo, la mejor calidad y el mayor vendaje en todo lo que confecciona la misma, pues cuenta en sus bodegas con las mejores HARINAS extranjeras y del país.

Calle Central, Sur, Número 339.

EL FAMOSO WHISKY

Lebanon Club

MANUEL ROMAN

—AGENTE DE PERIÓDICOS Y LIBROS—
Box 67—Key West—Thomas 512

El Pabellón Cubano	El Nuevo Régimen
La República Cubana	Heraldo de Madrid
Cuba y Puerto Rico	El País
La Doctrina de Martí	El Liberal
El Continente Americano	El Imparcial

Don Quijote—La Moda Elegante

Anales de la Guerra de Cuba, por Pisala

ENSAYOS POLITICOS

— POR —

R. SERRA

Retratos de Gómez y Maceo—Estampillas de Cuba—Suscripciones á "Patria", "El Porvenir", "Cuba y América" y "El Pabellón Cubano". En esta Administración, Avenida C. 50.

Turrialba, Pavones, Tuis.

A una hora de la Estación de Turrialba, carretera á Pavones y Tuis, vendo excelentes TERRENOS á propósito para Café, Caña, Potreros, etc, etc.
Informará ANTONIO L. CAEJA.

Doctor José Varela Zequeira.

— MEDICO-CIRUJANO —

Ex-cirujano del Hospital Civil de la Habana

CONSULTAS:—de 11 á 1 en la Botica Americana, frente á la iglesia del Carmen. De 1 á 4 en su Gabinete, calle 22, frente á la oficina de don Mateo Ferrández.

IMPRENTA COMERCIAL

Oiga Ud! Si quiere buena cama y mejor mesa, alojese en el
HOTEL CENTRAL, Alajuela
El whiskey "Lebanon Club" está sin adulteración